

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Además de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periodico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero.—El CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION. Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.	Sale el sol á las 5 horas y 41 minutos. Ponese á las 6 horas y 7 minutos. Sale la luna á las 7 h. y 23 m. de la tarde. Pónese á las 9 h. 35 m. de la mañana,	PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA. Un mes: { con El Telégrafo 7 r. { sin El Telégrafo 3 r. Un número suelto 3 cuartos. Anuncios cada línea 3 cuartos.
---	---	---

PALMA.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto lo que publica el Diario de Menorca, acerca del Lazareto de Mahon.

«Siendo gobernador de la isla el brigadier Kane se impuso un derecho de ancorage sobre los buques extranjeros, el cual, segun dos órdenes de 28 de mayo de 1752 y 40 de agosto de 1753, debia aplicarse única y absolutamente á la construccion de un Lazareto, á su conservacion, y reparaciones de la casa de Sanidad. En el mes de febrero de 1770 se reiteró de nuevo esta disposicion en razon á que otros servicios públicos habian absorbido hasta esta fecha los mencionados derechos de ancorage; pero solo á fines de 1793 empezó á construirse por real orden del Sr. D. Carlos IV y á espensas del real erario, bajo la direccion del mayor de ingenieros D. Manuel Pueyo, empleándose en el transcurso de la obra mucho material del demolido castillo de San Felipe; suspendiéronse los trabajos en 1798 y volvieron á continuarse en mayo de 1803 quedando concluidos los tres departamentos de patentes sospechosa, sucia y apestada habiendo dirigido la obra el ingeniero D. Juan Antonio Casanova.

Una tapia de 1,440 varas circuye este edificio que tiene ocho puertas grandes exteriores con postigo y en el que se cuentan 97 edificios interiores: 280 habitaciones; 7 grandes almacenes de ventilacion; 120 poyos ó bancos; 2 enfermerias ordinarias; 3 para apestados; 5 cuartos para sahumeros ó igual número de lavatorios ó lavaderos; 49 cocinas, 9 locutorios, 38 puertas de direccion á los varios edi-

ficios, 53 puertas de entre muros; 557 de comunicacion interior en los edificios; 333 ventanas; 5 torres para vigilantes; 3 llaveros con 372 llaves, 10 pozos; 6 algibes, 2 norias y 4 fuentes al pié de las tapias. En el centro del establecimiento hay una capilla circular y 30 tribunas con locutorios para oír misa los cuarentenarios sin tener roce ni comunicacion con el celebrante, ni aun entre si los de una tripulacion con otra.

A pesar de todo esto aun falta construir el departamento limpio, que debia ocupar un espacio casi tan grande, como el que comprenden los tres departamentos de las patentes sospechosa, sucia y apestada que antes hemos mencionado. En el limpio habian de tener sus habitaciones los empleados, quienes ocupan hoy uno de los edificios destinados para los pasajeros en el departamento sucio.

El Lazareto cuyo coste ascendió á 5,632,746 rs. vn., no quedó del todo arreglado hasta 1817, quedando abierto el dia 17 de julio del mismo año; el primer buque cuarentenario entró el dia 4.º de setiembre y fué la bombardera española *Antonia*, su capitán don Juan Campodónico.

Desde esta fecha hasta fin del año 1853 entraron 6030 buques (3367 nacionales y 2663 extranjeros).

De los buques nacionales, 83 fueron de guerra y 3284 mercantes que midieron un total de 312,050 y media toneladas.

De los buques extranjeros, 873 fueron de guerra y 4790 mercantes con un total de 316,761 toneladas.

Los tripulantes de los 6030 buques cuarentenarios forman un total de 210,983 en la forma siguiente: 8754 en los buques de guerra españoles; 448,457 en los de guerra extranjeros,

34,135 en los mercantes españoles y 49,637 en los mercantes extranjeros.

El número de pasajeros fué de 75,537, á saber: 4503 en los buques de guerra españoles; 49,204 en los de guerra extranjeros; 43,715 en los mercantes españoles y 8115 en los mercantes extranjeros.

El importe de los derechos sanitarios en este periodo ha sido de 4.413,407 rs. 23 ms. por derechos de tonelada, espurgo de géneros, visitas de plática, patentes, refrendos y boletas.

Estado sanitario.—En la terrible epidemia que aflagó en 1821 á muchas poblaciones del litoral de la península, murieron de la fiebre amarilla en este Lazareto 190 personas entre ellas el alcaide D. Juan Bolicher, el capellan párroco D. Bartolomé Rotger, dos guardas fijos y muchos de los supernumerarios.—En 1830 cuando la expedición francesa á Argel murieron también en el Lazareto muchos soldados franceses de resultas de sus heridas los unos y de enfermedades comunes los otros.—En 1840 cuando los franceses tenían establecido su hospital militar en la isleta *del Rey* también murieron varios soldados pero no consta su número.

Aplazamos para el próximo artículo los detalles correspondientes á los años 1854 y sucesivos, por exigirlo así el espacio que hemos destinado en el periódico para estas reseñas; sin embargo debemos consignar que hay en él un espacioso cementerio para los cadáveres de los católicos, y otro, separado por una tapia, para los protestantes y demas cultos disidentes.

Los empleados que viven en el establecimiento son el alcaide, el médico, el cirujano, el capellan párroco, un portero y dos guardas fijos.—J. Hospitaler.»

CORRESPONDENCIA.

Sóller 10 de setiembre.—Ayer tuvimos el gusto de tener entre nosotros al Excelentísimo Sr. Capitan general de estas islas D. Jaime Ortega, que habia llegado por el camino de Deyá á las 12 de la mañana acompañado del Sr. D. Juan Antonio Fuster, en cuya casa se hospedó durante las escasas horas que permaneció en esta villa. No obstante su corta estancia, visitó lo mas notable de la población, le llamó justamente la atención la suntuosidad de esta Iglesia parroquial y sobre todo el buen orden que se sigue en el colegio de niñas dirigido por las madres escolapias, al cual dispensó los mayores elogios, y de cuya posesion se envanéce el pueblo todo de Sóller. S. E. se mostró entusiasmado por la prosperidad de esta villa y se ofreció con su natural amabilidad á cooperar

con la influencia que su alta posición le permita para todo lo que sean mejoras materiales y de utilidad pública.

También visitó el Puerto acompañado del capitan del mismo y del expresado Sr. Fuster, mostrando siempre su complacencia por la situación pintoresca que ocupa, y por la hermosura de todos sus alrededores. A las 5 y 1/2 emprendió S. E. su regreso á esa capital dejando el sentimiento de que su corta permanencia en esta villa no nos proporcionara la satisfacción de demostrarle nuestras respectivas simpatías.

Hemos sabido con placer que este Ayuntamiento, celoso siempre por la prosperidad del país que administra, proyecta una mejora en la fachada de sus casas consistoriales, mejora que á la par reclama el estado ruinoso en que se encuentra la parte superior del edificio y la esquina que da á la Plaza. Nada mas justo que la municipalidad dé un ejemplo de estricta justicia, y ya que tan celosa se muestra con sus administrados, haciendoles reparar las imperfecciones de sus casas y retirar las fachadas cuando así puede obtenerse utilidad pública, esperamos fundadamente que al emprender la mencionada obra no la llevará á cabo de un modo imperfecto, y ya que precisamente ha de gastar, gaste un poco mas; que la mayoría de la población recibirá con gusto esta deseada mejora que reclama imperiosamente el grado de prosperidad en que se encuentra Sóller.

Todo el mundo conoce lo necesario y hasta indispensable que es un balcon en la fachada principal de la casa que nos ocupa; una población que es visitada por todo lo notable que frecuenta la isla y que por consiguiente cada dia se ve honrada por los personajes mas elevados, no tiene un balcon que ofrecerles desde donde presencien las fiestas que naturalmente se ejecutan en la plaza.

Segun el parecer de personas entendidas, es poco el sacrificio que el Ayuntamiento ha de hacer para llevar á efecto, cual se desea, la proyectada obra, conciliando las exigencias del ornato público con la economía de los fondos municipales y sin que por eso el reparto de las habitaciones interiores del edificio sufrieran alteracion notable.

Siga el Ayuntamiento su laudable propósito; lleve á efecto tan útil y deseada mejora; no le arredren las pequeñas dificultades, y esté seguro que siempre encontrará el sincero apoyo de personas ilustradas, á mas de la gloriosa satisfacción que le cabrá de haber realizado una de las principales mejoras que tan visiblemente reclama la prosperidad de esta floreciente población.

SECCION OFICIAL.

Extracto del Boletín oficial correspondiente al 7 del actual.

Circular para la captura de Damian Mari. Id. Id. para la de Salvador Descarrega.

Real orden declarando de tercer orden una carretera de Cádiz.

Real decreto convocando á los arquitectos á concurso pura la presentacion de planos de un Manicomio-modelo.

Real decreto declarando propiedad del Estado el monte llamado de la Cuestion.

Reales decretos mandando proceder á nueva eleccion de diputado á córtes, en los distritos de Sagrario y de Baza en la provincia de Granada.

Decision de una competencia entre el gobernador de la provincia de Burgos y un juez de primera instancia.

Real decreto declarando que el capellan don José Ortiz y Robles, sea baja en el ejército.

El Ayuntamiento de Mahon saca á pública subasta los pastos y armasos que producirán sus propios.

Las notas de precios de subsistencias en los mercados de Manacor é Inca.

Idem del dia 9.

Real orden sobre validez de certificaciones para exenciones de quintos.

Real decreto nombrando magistrado en comision de la audiencia de Madrid á D. Pascual Bayarri.

Real decreto nombrando magistrado de la Audiencia de Valencia á D. José Maria Royo.

Real orden sobre valor de la moneda antigua para transportes en los ferro-carriles.

Real orden declarando de tercer orden una carretera de Albacete.

Real decreto concediendo autorizacion para estudios de canales de riego.

Real decreto nombrando subdirector general de la Direccion general de Aranceles á D. Daniel Ceuballo.

Real decreto nombrando sub-director tercero de la espresada Direccion á D. Ricardo de la Cámara y secretario á D. Joaquin Codorniu.

Decisiones de competencias entre Gobernadores y Jueces de 4.ª instancia.

Se anuncia la instalacion de la Comision auxiliar de ganaderos del reino.

Se anuncia la apertura de la matricula de la Universidad de Barcelona.

Se saca á pública subasta tres casas de esta ciudad.

La sentencia dictada por el juzgado de 4.ª instancia de Mahon en unos autos que se siguen.

SECCION COMERCIAL.

Buques llegados.

Dia 14.—De Valencia en 5 dias laud Providencia, de 24 ton., pat. Antonio Simó, con 5 mar., patatas y cebollas.

De Mahon en 4 dia laud S. Cayetano, de 37 ton. pat. Pedro José Izquierdo, con 5 mar., 13 pasajeros y esparto.

Buques despachados.

Dia 14.—Para Mahon laud S. José, de 48 toneladas pat. Bartolomé Mir, con 5 mar. y vino.

Para Barcelona vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 49 marineros 88 pas. balija y efectos.

Para Sevilla polacra goleta Iberia, de 102 ton., pat. Gaspar Masot, con 7 mar. y lastre.

Para Iviza pailebot S. José, de 49 ton., patron Juan Torres, con 3 mar., ladrillos y efectos.

Para Mahon laud S. José. de 46 ton., patron Mateo Seguí, con 4 mar. y yeso.

Para Argel laud S. Antonio, de 22 ton., patron Jaime Alemañy, con 4 mar., 4 pas. y frutas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

San Cornelio, papa y mártir.

Por muerte del pontífice Fabian quedó la Iglesia sin pastor por espacio de mas de un año, hasta que fué elegido Cornelio, ciudadano romano hijo de Costino. San Cipriano alaba en extremo á San Cornelio por haber admitido aquella dignidad en un tiempo en que no podia esperar mas que los martirios que se hacian sufrir á todos los mártires. Despues de haber defendido la pureza de la fé, fué degollado por orden de Volenciano Augusto juntamente con veinte y una personas cristianas. Padeció martirio en 14 de setiembre del año 225.

Cultos.—Para mañana viérnes.—En San Francisco de Asis á las seis y media de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se celebran en memoria de la impresion de las llagas del Sto. patriarca. Acto continuo se harán las adoraciones al Smo. á las diez se cantará la misa mayor, á las once habrá un rato de meditacion y á las siete de la tarde se rezará la corona, seguirá otro rato de oracion mental, la estacion y la reserva.

En Sta. Clara al anochecer continuará el triduo que se dedica á la Sta. Faz de nuestro amable redentor.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 19 del corriente á las ocho de la mañana.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicación ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

Grueso á	41 rs. vn. el qq.
Mediano á	8 » »
Menudo á	5 » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Gran bazar de muebles de lujo

NADAL CIRER, tiene el honor de anunciar al público, que en su establecimiento calle de las Miñonas números 4, 6 y 7 se encontrará un gran surtido de todas clases, referentes al ramo de ebanisteria, contruidos del mejor gusto y perfeccion, como lo tiene acreditado. Tiene además un gran depósito de sillas, sofás, sillones, butacas y balancines columbios, con el gusto mas elegante y moderno; dichos objetos son entapizados de lo mas cómodo y á última moda de Paris; además los mismos objetos, con asientos de junquillo ó sea requilla, y tambien de enea blanca y de color. El surtido de todo lo espresado será completo, para poderse servir desde la clase mas baja en precio hasta la mas superior, y todo á precios cómodos.

En el mismo establecimiento se encontrarán pianos de los mas modernos tanto para venta como para alquilar.

Venta.

Hay para vender unos armarios y un mostrador y demas enseres de una tienda. Darán razon en la plaza de las Copiñas núm. 38 tienda.

Otra.

En la calle *d'es Pi* núm. 22 hay varios muebles para vender.

SALON

de peluquería de Sendra,

Situado en la plaza de las Copiñas.

En este establecimiento acaba de hacerse una reforma en la que no se ha economizado gasto alguno para proporcionar a sus numerosos parroquianos toda la comodidad que merecen: entre otras, se ha dispuesto con entera separacion el servicio de cada uno para evitar la repugnancia que ocasiona el uso de ropa de otro.

El gabinete destinado á la limpieza de dentaduras es una dependencia que absorbe los mayores cuidados del dueño del referido establecimiento, y cotidianamente introduce en él todas las mejoras que están á su alcance.

A continuacion se detallan los precios por abono ó sin él, del modo siguiente:

Salon de peluqueria.

Afeitar, arreglar el cabello y rizar,	
por un mes.	16 reales.
Id. id. id. sin rizar id. id.	10 »

Gabinete destinado á la limpieza de dentaduras.

Con el objeto de que esté al alcance de todos el utilizar este adelanto, se estipula el precio de 12 rs.

El Porvenir de las Familias.

Las oficinas de la Sub-Direccion principal de esta compañía, se han trasladado á la calle de D.^o Mira n.^o 5.

Sociedad General Española de Descuentos.

Caja de Palma de Mallorca.

Las oficinas de dicha Caja se hallan establecidas en la calle de D.^o Mira n.^o 5; estando señaladas las horas de recibo y despacho de nueve á una del dia, siempre que estos no sean feriados.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

P. O. D. E.
Juan Villalonga